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سعد المعطش

أحمد طاهر الخطيب

جابر المبارك والبيت الثاني

إعلانات وملصقات

كثير من الشعراء في الوقت الحالي أو من 
الشعراء القدماء حاول وصف الرجال وكثير 
منهم قد اجاد بوصفه لهم من خلال رؤيته 

وحسب وجهة نظري الشخصية فان الشاعر 
خلف المشعان قد وضع وصفا رائعا يوضح 

الفرق بينهم بأسلوب السهل الممتنع حين قال 
في بعض ابيات قصيدته:

يا كثرهم لا قلت لك عرفت وجيه
ويا قلهم لا قلت قدر ومعزه

رجل تعزه بعد ما تلتقي فيه
ورجل قبل لا تلتقي به تعزه

ورجل ترزه بالمجالس مباديه
ورجل فلوسه بالمجالس ترزه

ورجل يموت ولا يجيبون طاريه
ورجل يجي طاريه في كل حزه

ورجل ضعيف ويستفزه معاديه
ورجل كلام عداه ما يستفزه

ورجل يهزه بعض موقف ويشقيه
ورجل ما هوب اي موقف يهزه

ورجل تلزه يعترف لك بخافيه
ورجل على خافيه محدن يلزه

ورجل يوزونه ويزعل من اخيه
ورجل يزعل من يحاول يوزه

ورجل تكزه لازم انك توصيه
ورجل بليا ما توصيه كزه

ومن لا فرش للمرجلة ما تغطيه
ومن لا يخز الناس محد يخزه

هذه القصيدة الجميلة تصلح أن نسقطها 
على كثير من الأسماء السياسية في الكويت 

وحتما ستجدون أن هناك من ينطبق عليه 
بيت أو بيتان تطابقا تاما وخصوصا البيت 

الثالث وعن نفسي فقد وجدت أن كثيرا من 
ابيات القصيدة تنطبق على سمو الشيخ جابر 

المبارك وخصوصا البيت الثاني، فهو رجل 
كنت اعتز به قبل أن اقابله وزادت معزته بعد 

أن التقيت به. وهو الرجل الذي اختاره صاحب 
السمو الامير ليطبق تطلعاته وهو يطبقها 
حاليا دون أن يلتفت الى من يريد وضع 

العراقيل لمحاولة افشال تلك المشاريع التنموية 
ومن اهمها مشروع تطوير الجزر الذي تم 

تقديمه لصاحب السمو الامير الشيخ صباح 
الأحمد، حفظه الله ورعاه.

أدام الله من يسعى لتحقيق تطلعات صاحب 
السمو الامير لنهضة الكويت ولا دام من 

يسعى لافشال خطط نجاح الكويت.

يمكنك أن تتجول في جميع شوارع ومناطق 
الكويت، لتشاهد بعينك هذا الكم الكبير 

من الملصقات الإعلانية غير المرخصة على 
أعمدة النور وعلى اللوحات الإرشادية 

المرورية وعلى الجسور وفي الشوارع وعلى 
أسوار المدارس والجمعيات التعاونية وعلى 
زجاج المخابز ومصاعد المباني وغيرها من 

الأماكن الخاصة والعامة، لملصقات يعلن فيها 
عن بيع عقار ومأكولات وأعراس وتاكسي 

ونجار وغيرها من الإعلانات غير القانونية 
والتي باتت تشكل منظرا غير حضاري 

يشوه الطرق والمباني بشكل لافت ومنفر، 
حتى تنامت المشكلة وصارت ظاهرة لا يمكن 

التغاضي والسكوت عنها.
بالرغم من وجود صحف يومية وصحف 
اعلانية توفر مساحات كافية للإعلانات، 

وبأسعار مناسبة، ورغم وجود مواقع 
تواصل متخصصة لمثل هذه الإعلانات عبر 
الإنترنت، إلا أن إصرار البعض على وضع 
الملصقات لا يتوقف بل يزداد بسبب عدم 

وجود رادع.
القصور من قبل الجهات الحكومية المعنية 
في هذا الشأن أمر غير مقبول خاصة أن 
كل الإعلانات تحمل أرقام هواتف يمكن 

على أساسها الوصول لأصحاب الملصقات 
والزامهم بإزالتها مع اصلاح الأضرار التي 

تسببت فيها تلك الملصقات العشوائية. 
القصد.. ما يهمنا هنا هو الالتزام بالأنظمة 

والقوانين للحفاظ على المنظر الحضاري 
للبلد، فلا يجوز بأي حال من الأحوال 

وضع أي اعلان أو ملصق دون أخذ موافقة 
الجهات المسؤولة والمنظمة بهذا الشأن. 

ونحن هنا نحمل الطرفين مسؤولية هذه 
الأضرار، الأول صاحب الإعلان أو الملصق، 

والثاني الجهات المسؤولة في تراخيها عن 
متابعة تلك المخالفات مما زاد في تمادي 

البعض بوضع ملصقاته على لوحات 
ارشادية حكومية بل وزادت بأن غطت أبواب 

ومصاعد وممرات المؤسسات الحكومية. 
الحل بسيط ولا يحتاج سوى قليل من 

الجهد في تطبيق القانون. 

almeshar@hotmail.com
@almeshariq8

 @m_alsaeidi
 mutlaqkhamees@gmail.com

رماح

القصد

مطلق خميس السعيدي 

الكويتي يتأخر عن الدوام وضعه طبيعي وما عنده أي 
إحساس بالذنب، بس يتأخر عليه طلب المطعم يعطيهم 

محاضرة في  احترام الوقت والمواعيد.
>>>

الدين »دش« في السياسة، والسياسة »دشت« في الرياضة، 
والرياضة »دشت« في الاقتصاد، يعني السالفة »عفسه« 

وما حد ضايع فيها إلا البلد.
>>>

خمس قنابل موقوتة تواجه الكويت هي: عدم تنويع مصادر 
الدخل، استهلاك الوقود المفرط، الانفجار السكاني، البطالة 

والمعسرون.
>>>

من أسوأ ما في الديموقراطية أن الحابل يختلط بالنابل، 
المهبول ديموقراطي، الديموقراطي مهبول ورجعي.

>>>
سنة شيعة حضر بدو لنكن يدا واحدة لبناء وتقدم 

الكويت.. نحن ابناء تراب هذا الوطن نحن احفاد اجدادنا 
الأوفياء نحن جميعا اصحاب هذا الوطن هذه الأرض أرضنا 

هذا الوطن وطننا وهذا العلم الخفاق عاليا علمنا جميعا.
>>>

سُنةّ الكويت هم شيعة الكويت، وشيعة الكويت هم سُنةّ 
الكويت، كلنا اخوان وخوات ويدنا مع يد صاحب السمو 

الأمير وولي عهده الأمين والله يحفظ الكويت وشعب 
الكويت.

>>>
ونس اللي يونسك وحب اللي يحبك والباقي صرفهم.

>>>
المرأة تحتاج إلى عواطف ودلال وحنان.. والرجل يحتاج إلى 

أرقام عواطف ودلال وحنان.
>>>

الشيء الوحيد اللي قاعد يتطور بالكويت »الحفريات« 
حالفين يطلعون إبليس من تحت الأرض!

>>>
الزواج هو الانتقال من مرحلة أبوي ما يرضى لمرحلة 
زوجي ما يرضى يعني ما صار شي بس تغير الكفيل.

>>>
من عجائب اللهجة عندنا برا الجو حر، الجو برا حر، حر 

الجو برا، برا حر الجو حر برا الجو، الجو حر برا، المشكلة 
كلها صح.

>>>
لديّ رغبة في تجربة الحب لكن قالتها أم كلثوم »انت فين 

والحب فين؟« شكلها تقصدني.
>>>

تغريدات قرأتها وتغريدات كتبتها في »تويتر«.

الفكرة عادة تكون وليدة اللحظة، وربما منا الكثير لا 
ينتبهون إلى ذلك أو ان الفكرة سريعا ما تتجاوزهم وتذهب 

في أدراج الرياح.
يقولون: »عطني حظ وارميني بالبحر«!

وربما تكون هذه الفكرة هي هذا الحظ المنتظر، والتي من 
خلالها لن تغرق في البحر!

كثير من رجال الأعمال والسياسيين خدمهم الحظ وكانوا 
فعلا ممن يطلق عليهم »ذو حظ عظيم« ولو استثنينا طبعا 

ورثة الثروات والسياسة من وجود الفرصة والحظ!
ولو قلنا ماذا بعد الفكرة؟!

ستتبادر لأذهاننا الإجابة فورا وهي توافر الفرصة من عدمه 
وبالتالي »يتبقى« للفكرة والفرصة إن توافرت عامل الحظ!

هناك من يقول: لا وجود للحظ وإن الحظ هو النصيب!
نعم هو النصيب وليس غيره موجودا في كل الأحوال وعلى 

الاطلاق أيضا!
وفي قول الله سبحانه وتعالى حينما وصف قارون وقول 

قومه ممن احبوا الحياة الدنيا في كتابه الكريم : )فَخَرَجَ 
ياَةَ الدُّنياَ ياَ ليَتَْ  َّذِينَ يرُِيدُونَ الْحَ عَلىَ قَوْمِهِ فِي زِينتَِهِ قَالَ ال

لنَاَ مِثلَْ مَا أوُتِيَ قَارُونُ إِنَّهُ لذَُو حَظٍّ عَظِيمٍ( ولم يمنعه هذا 
الحظ العظيم بالتالي من أن ينال نصيبه من أموال الدنيا، 

برغم كفره وحتى إلى أن خسف الله تعالى به وبقصره أمام 
الأشهاد ونال نصيبه كما نال نصيبه من الحظ!

الفكرة ربما تكون هي أول عامل من عوامل تحقيق النجاح 
ومن بعدها تأتي الفرصة ومن ثم النصيب والذي هو 

»الحظ« بكل تأكيد!
وفي القرآن الكريم مشهد آخر للحظ العظيم وهو قول الله 
تعالى لا بلسان قوم قارون ممن أحبوا الحياة الدنيا وهو 
َّذِينَ صَبرَُوا وَمَا يلُقََّاهَا إِلاَّ  قوله عز وجل: )وَمَا يلُقََّاهَا إِلاَّ ال

ذُو حَظٍّ عَظِيمٍ( وهذا الحظ العظيم هو »الجنة« التي عرضها 
السموات والأرض، اللهم إجعلنا وإياكم ممن يدخلونها 

برحمة الله التي تسع كل شيء. 
وهنا في الدنيا الجميع له فكره وفرصته وبالتالي له نصيبه 

وحظه ولم يستثن الله سبحانه وتعالى أحدا مسلما كان أو 
مشركا أو ملحدا من حظ الدنيا، انما كان الاستثناء في حظ 

الآخرة!
ولنجعل من أفكارنا طريقا لحظوظنا وألا نضيع الفرصة 

فهي المفتاح لتحقيق الأحلام والوصول للمنى!

٭ 2/1 كلمة:  ويبقى أهم »منصب« هو ما تحصل عليه »يوم 
العرض« عند مليك مقتدر!

تغريدات 
سياسية
 وغير سياسية

ذو حظ عظيم!

يا سادة يا كرام

الزاوية 91

يقول رسولنا الكريم عليه أفضل الصلاة والتسليم 
»سيأتي على الناس سنوات خدعات، يصُدق فيها الكاذب 
ويكُذب فيها الصادق، ويؤتمن فيها الخائن ويخُوّن فيها 

الأمين، وينطق فيها الرويبضة. قيل وما الرويبضة يا 
رسول الله؟ قال »الرجل التافه يتكلم في أمر العامة« 

صدق رسول الله ژ.
وللأسف ينطبق حال الكثير من الناس على ما جاء في 

هذا الحديث الكريم، وقد حذرنا رسولنا الكريم من هؤلاء 
البشر الذين يتصنعون من زخرف الكلام حتى يبدو 

على من يسمعهم التأثر وتصديق قولهم، فأصبح الكاذب 
في زمننا هذا هو الصادق وأصبح الصادق كاذبا وأصبح 

الناس يتساهلون في الكذب بل وصلوا إلى الحنث 
بالقسم وبالدين فتراه يقسم على شيء تافه بأغلظ 

الإيمان ويتساهل في الخيانة على أمر بسيط، وقوم 
كثر يضحكون من رجل شريف آثر الآخرة على الدنيا 
فصدق قوله واؤتمن فعله، فكثير منا يسأل عن انعدام 

البركة في حالنا وأحوالنا ولماذا تتسارع الأيام بهذا 
الشكل ولماذا أصبحنا نسمع عن كثرة الأمراض وموت 
الفجأة وانعدام الثقة بين الناس وانقطاع التواصل بين 

الناس وكأن كل منا يعيش لوحده في هذا العالم الغريب 
والعجيب بتناقضاته؟، فأين نحن من قول الله عز وجل 

في محكم كتابه الكريم )إن خير من استأجرت القوي 
الأمين( ڈ فالقوي هو الصادق مهما كان تذرع 

الآخرين بالكذب، والأمين هو نقيض الخائن فالأمين هو 
من أودعت له فاستأمنته على كل أمر، لا ترخص نفسه 
من نعيم الدنيا بشيء، فلو رأينا بعين مجردة خالية من 
شعور الإحساس بالدنيا وما تحتويه من فتنه لرأينا أن 
الفقراء أحسن حالا من الأغنياء فالفقراء المسلمون هم 

أول من يدخلون الجنة، هذا في حساب الآخرة.
أما في الدنيا فكم من فقير زهد الدنيا واختار الآخرة 
فتراه سعيدا مستمتعا بعبادة الله جلا وعلا والفقير 

المسلم هو من يأكل لقمة العيش بالحلال ولا يرى 
الحرام إلا نجسا لا يقربه الفقير الطاهر وكم من فقير 
يعيش حياة السعاة وكم من غني يعيش حياة التعاسة 

والشقاء، لذلك فإن ميزان العدالة هو السير على الصراط 
المستقيم سواء كنت فقيرا أو غنيا، فالسعادة لا تجلب 

بالكذب والخداع والخيانة وإنما تأتينا اذا صدقنا مع الله 
سبحانه وتعالى بالسر والعلن وان نصدق مع الله أولا 

ومن ثم نصدق مع أنفسنا فذلك يترتب عليه صدقك مع 
الناس، فنحن يجب علينا أن نكابد هذه النفس الأمارة 

بالسوء بصنع الخير وتجنب المعاصي فكم انسانا دخل 
النار والسبب في ذلك الغيبة والنميمة وهو من المصلين 

الصائمين المتصدقين إلا أنه لا يترك سب فلان وشتم 
فلان في ظهر الغيب وهؤلاء القوم لا يكبون في النار 
إلا من حصائد ألسنتهم والعياذ بالله، فيا ليت قومي 

يعلمون بما وصل إليه حالنا، فالعمر يجري فكل يوم 
تشرق شمسه نقترب بخطوة إلى قبورنا فالعاقل من 

يتعظ بغيره ومن سبقه إلى الدار الآخرة. 
والجاهل هو الذي لا يرتدع بمن سبقه بل ونرى للأسف 

أن هناك من بلغ به العمر عتيا وهو يجاهر بالمعصية 
وكأن ليس هناك حساب ينتظره أو كأنه مخلد بالدنيا، 
فالدنيا مشتقة حروفها من الدنو أي النهاية، والآخرة 
هي جنة أو نار، جنة المؤمن ونار العاصي، أسأل الله 
العلي العظيم أن يرحمنا وإياكم في الدنيا والآخرة، 

ويجعل أطهر أعمالنا خواتيمها، ويغفر لآبائنا وآبائكم 
ويجعلنا من التوابين الطاهرين، آمين يا رب العالمين.

فيصل محمد الهاجري

ومضات إيمانية

إشارة

samialnesf1@hotmail.com
@salnesf

سامي عبداللطيف النصف
إنشاء تنظيم داعش الارهابي اخطر 

واضر على العرب والمسلمين من 
انشاء اسرائيل التي لو سُلم ملفها 

منذ البدء لحكيم بيننا كحال مانديلا 
بدلا من تسليم امورها للثوريات 
عالية الاصوات مشبوهة الدوافع 

ومنعدمة الانجاز، لتم الوصول 
لتفاهمات تبقي الفلسطينيين في 

ارضهم ولربما يصبح بلدهم جنوب 
افريقيا الشرق الاوسط اي بلدا 

متقدما يضرب به المثل في التسامح 
بين الاديان والمذاهب، عموما نتج 
عن مأساة فلسطين عند حدوثها 

عام 1948 هجرة بضع مئات الآلاف 
من اللاجئين وخسارة اراض تقارب 

مساحتها 20 الف كلم2.
>>>

في المقابل، نتج في اقل من سنتين 
من الاعلان عن انشاء »داعش« 

تهجير عشرات الملايين من العراقيين 
والسوريين والليبيين والمصريين 

)في سيناء( وخسارة 3 اوطان عربية 
واراض مساحتها ملايين الكيلومترات، 

والارجح ان الملايين التي تسببت 
داعش في هجرتهم عبر عمليات 

توزيع الادوار الوحشية بينها وبين 
من تدعي عداءهم لن يعودوا قط 
لتلك الاوطان التي تشهد وبسبب 

داعش عمليات تطهير وابادة عرقية 
ودينية ومذهبية وبأشكال لم تقم بها 
اسرائيل مثل رمي البراميل المتفجرة 

على المدن والتجمعات السكانية، 
وتوحدت خلالها قوى العالم الشرقية 

والغربية في قصف المدن والقرى التي 
سيطرت عليها داعش في عمليات 
عسكرية مريبة سلم خلالها العدو 

الاراضي والمدن والقرى والمحافظات 
لها بشكل مشبوه ليتم تسويتها 

بالارض ولتحتاج الى مبالغ تريليونية 
فقط لاعادتها الى ما كانت عليه، 

متذكرين ان اسرائيل اوقفت الحرب 
بعد 5 ايام من انتصارها الكاسح عام 
1967 ولم تستخدم طيرانها الذي كان 

يصول ويجول في السماء العربية 
لتدمير العواصم والمدن العربية.

>>>
ولم يعرف عن اسرائيل ابان احتلالها 

لسيناء حرقها لنفط او غاز مصر )قام 
بذلك الفعل الشائن صدام مع نفط 
الكويت عام 1991 والعراق 2003(، 

بينما تتعمد داعش حرق آبار النفط 
العراقي والسوري والليبي وهي ثروة 
عربية ومسلمة ناضبة وما لا تحرقه 

تبيعه بأسعار التراب في الاسواق، 
واذا كانت اسرائيل قمة في التقدم 
العلمي كما يمنع دستورها عمليات 
الاعدام، فإن داعش قمة في الجهل 
والتخلف والوحشية، كما تتفنن في 

عمليات ازهاق ارواح الابرياء من 
المسلمين امام الكاميرات من قطع 
رقاب الى التفجير بهم وحرقهم 

واغراقهم بالمياه ورميهم من شاهق، 
فهل فعلت العدوة اسرائيل حتى جزءا 

من تلك الجرائم الشنعاء؟!
>>>

آخر محطة: بعض الفروق الاساسية 

الاخرى بين اسرائيل وداعش والتي 
لا تصب لصالح الاخيرة:

1 ـ حروب اسرائيل وحدت العرب 
حتى قامت وحدة فعلية عام 1958 

بين مصر وسورية تحت راية تحرير 
فلسطين بينما تسببت حروب داعش 
بتشتيت العرب وتقسيم بلدانهم دون 

عودة مثل سورية والعراق وليبيا.. 
والبقية على الطريق!

2 ـ تجاوزات اسرائيل تحسب ضد 
اسرائيل وتكسبنا تعاطف العالم بينما 

تتسبب تجاوزات داعش بكراهية 
شعوب العالم لنا وقبول ضمائرهم لما 

يحدث من قتل وتهجير بحقنا.
3 ـ حروب اسرائيل والعرب نصف 

ضحاياها عرب، اما حروب داعش 
فجميع ضحاياها عرب.

4 ـ تاريخيا.. تسببت تعديات 
اسرائيل باصطفاف الاتحاد 

السوفييتي والمعسكر الشرقي 
ودول آسيا واغلب العالم معنا، بينما 

تسببت تعديات داعش باصطفاف 
الشرق والغرب واصدقائنا 

التاريخيين ضدنا.. وهذا غيض من 
فيض!

5 ـ أخيرا، لم تتسبب اسرائيل 
وحروبها بسفك دماء العراقيين 

والخليجيين والليبيين والمغاربة بينما 
تسببت داعش بسفك دماء كل هؤلاء، 
لذا فداعش اخطر بكثير من اسرائيل 

وهي المرشحة ـ لا اسرائيل ـ 
لتفتيت وتقسيم والقضاء على العرب 

ودولهم ومعهم الاسلام.

»داعش« أخطر 
بكثير من 
إسرائيل!

محطات

في مسلسل »درب الزلق« الشهير - وهو بالمناسبة من 
المسلسلات المعبرة عن الكويت والنقلة التي حدثت فيها، 

بعد اكتشاف النفط، وأذكر أن احد المسؤولين الغربيين، 
قال إنهم يعرضون المسلسل مع الترجمة، لكل سفير 
يترشح للعمل في الكويت، لكي يعرف تاريخ الكويت 

وبعض الأحداث! 
في درب الزلق يقول الفنان الكبير سعد الفرج شارحا 

خطة افتتاح مطعم »باجة«: »ويم المطعم خباز كأنه 
مولك« لتحقيق المزيد من الأرباح! الشقيقة الكبرى 

المملكة السعودية، عرفت قوة الاعلام منذ الغزو العراقي 
الغاشم.. لكنها واجهت معضلة تطوير تلفزيونها 

الرسمي، مع »احدى الهيئات«، التي تتدخل في تغيير 
ترجمة الأفلام الأجنبية، لتكون متوافقة للعقيدة 

الإسلامية! فقدمت الدعم المادي والمعنوي لتلفزيون 
الشرق الأوسط المعروف بـ »إم بي سي«.. فصار عندها 
تلفزيونان، الأول يناسب الفئة المتحفظة، والثاني يتابعه 

كل العرب!  
الشقيقة قطر عرفت قيمة الإعلام منذ أمد، فدشنت أو 
استضافت قناة الجزيرة، التي تنتقد كل الدول، وأغلب 
الرؤساء والزعماء والسياسيين والسياسات.. لكنها لا 

تتناول الشأن الداخلي القطري، حتى لو كان تغطية 
حريق في مجمع تجاري صغير، لا يرتاده إلا »الهنود 

الحمر«! وأخيرا دخلت الشقيقة الإمارات على خط دعم 
القنوات الإخبارية، بدعم قناة »سكاي نيوز« الإخبارية.. 

وهي قناة لها خط انجليزي واضح، تركز على سرعة 
نقل الأخبار، ومناقشتها في مدة لا تتجاوز النصف 

ساعة! بخلاف باقي القنوات، التي تنقل الخبر في 
دقائق.. وتعطي الساعات للحوار حوله! أما نحن، فلله 

الحمد لم ندخل في خط دعم القنوات الإخبارية.. وليس 
عندنا قناة إخبارية مشاهدة، لكن إذا عندنا خبر مهم، 
أو تغطية لحدث مهم مثل فعالية ستاد جابر - وليس 

افتتاح ستاد جابر - نلجأ »للفاشنستات« )فتيات الماكياج، 
وعرض الملابس، وبيع »الطرشي« في وسائل التواصل 

الاجتماعي( وهن يقمن بالواجب وربما أكثر من الواجب! 
>>>

اللهم من أراد بالكويت وأهلها خيرا فوفقه لكل خير
ومن أراد بالكويت وأهلها شرا فاشغله في نفسه

واجعل تدميره في تدبيره.

@aalfahad
أحمد محمد الفهد

سلاحنا الإعلامي!

دريشة وطن


